
【資料１】 
 

学校再編に関する話し合い等の経過報告について 
 
１ はじめに 

  茂原市教育委員会では、子どもたちにとってより良い教育環境を確保するため、平成２

９年３月に学校再編に係る基本的な方向性を定めた「茂原市学校再編基本計画」を策定し

ました。この基本計画に基づき、具体的な学校再編を進めるため「茂原市学校再編第一次

実施計画」を平成３０年３月に策定しました。そこで、本納小学校、新治小学校、豊岡小

学校の３校は、統合する方針を決定し、統合時期は第二次実施計画期間内（令和３～７年

度）に目指すこととしました。 

第二次実施計画の策定に向けて、令和２年２月に「茂原市立小中学校の再編に関する具

体的な方策（第二次実施計画に関すること）について」を学校再編審議会へ諮問いたしま

した。学校再編審議会は、令和２年度は６回、令和３年度は２回開催し、学校毎の児童生徒

数の推移、小規模校の現状、保護者や地域住民との意見交換会時の意見等に鑑み、様々な

見地から答申に向けて審議いただきました（[表１]参照）。 

そして、本年６月２５日に開催した令和３年度第２回茂原市学校再編審議会の審議終了

後に、審議会会長から教育長に対して答申書の提出がありました（[表２]参照）。 

その答申の中で学校再編の対象と示された地域の保護者や自治会の代表者等に、答申の

内容や教育委員会の考え等を説明しているところです。今年度中に、教育委員会会議にお

いて「茂原市学校再編第二次実施計画」を決定（策定）する予定であります。 

   
[表１]学校再編審議会の開催状況 

審議会 主な内容 

令和２年度  

第１回審議会（6/23） 学校規模ごとの基本的な方向性について 

第２回審議会（7/17） 小規模校及び適正規模校の学校視察 

 第３回審議会（8/18） 第二次実施計画における再編の枠組みついて 

保護者意見交換会（全６回）を開催 

第４回審議会（9/16） 具体的な統合時期について 

第５回審議会（10/14） 具体的な学校再編案について 

第６回審議会（3/19） 具体的な学校再編案の一部変更について 

令和３年度  

      住民意見交換会（全８回）を開催 

第１回審議会（6/18） 答申案について審議 

第２回審議会（6/25） 審議会会長から教育長へ答申書の提出 
 
[表２] 答申（本納小学校と新治小学校の統合） ※一部抜粋 

統合時期 令和５年４月１日 理由 新治小学校は５学級であり、基

本計画において、速やかに統廃合とし

ている。複式学級を有し、極端な小規

模化が進んでおり、第一次実施計画の

方針に基づき早期に統合すべき。 

使用校舎 本納小学校(本納中学校敷地内) 

通学区域 現行の両小学校区を合わせた区域 

≪附帯意見等≫ 
・本納中学校周辺の道路整備等の安全対策を講じること。 
・両校の特色ある教育を活かした教育活動に努めること。 
・小中一貫教育を推進していくこと。 
・スクールバス等の通学手段を整備すること。 
・教育環境の充実及び統合により不足となる駐車場等の確保に努めること。 
・本納小学校、新治小学校、豊岡小学校の統合時に準備委員会等で校名・校章・校歌
を検討すること。 



２ 学校再編に関する新治地区における話し合い等の趣旨と経緯 

本年５月開催の学校再編に係る住民意見交換会において、地域住民からは「もっと地域

の声を聞いてほしい」、「意見が反映されていない」などのご意見をいただき、保護者から

は「早く統合して欲しい」というようなご意見があったことから、市教育委員会では、新治

地区自治会長連合会役員６名と新治小学校 PTA 役員８名による「学校再編に関する新治地

区における打ち合わせ」を行いました。 

その中で、新治地区の住民にも当該内容について説明すべきとのご意見をいただき、こ

れまでの打ち合わせの概要について自治会回覧により報告するとともに、自治会毎に参加

者を募っていただき、新治地区の各自治会と話し合いを開催しました。新治地区各自治会

との話し合いにおいては、今まで打ち合わせで説明した資料について、内容をお伝えし、

ご意見をいただきました。 

 

［表１］学校再編に関する新治地区における打ち合わせ開催内容 

第１回（6/25） 
（1）話し合いの進め方について 

（2）次回以降のテーマについて 

第 2回（7/9） 

（1）地域の現状等 

（2）小規模特認校 

（3）次回のテーマについて 

第 3回（7/21） 

（1）公立小学校数と児童数の推移 

（2）学校統合に当たっての取り組みについて 

（3）最近閉校になった学校の跡地利用についての事例 

第 4回（8/6） 学校再編に関する各自治会との話し合いの実施方法等の協議 

第 5回（10/4） 学校再編に関する各自治会との話し合いの調整 

第 6回（11/18） 自治会との話し合いの概要報告及び今後の学校再編について 

第 7回（11/19） 〃 

   

  ［表２］学校再編に関する自治会との話し合い開催内容 

①下太田自治会 参加者：10名  場所：下太田自治会館 

（10/22） ※【意見のまとめ】統合に賛成。 

②大沢自治会 参加者：11名  場所：エコパーク長生 

 （10/25） ※【意見のまとめ】統合に賛成、反対はあり、反対意見が多い。 

③上太田自治会 参加者：7名   場所：エコパーク長生 

（10/28） ※【意見のまとめ】統合に反対意見が多い。 

④吉井自治会 参加者：3名   場所：吉井青年館 

（12/10） ※【意見のまとめ】統合に概ね賛成。 

柴名自治会 
未実施（参加希望者がいないため） 

※【自治会の考え】統合に対して賛否の声があり、反対が多い。 

桂自治会 
未実施（参加希望者がいないため） 

※【自治会の考え】統合に対する市の方針に反対意見はない。 

   

  ※各自治会との話し合いの概要については、ウェブサイトでは公表しておりません。 

当日配布した資料と一部内容を変更（意見のまとめ）し掲載しております。 


